

de Wolfe porque yo, sin atacarlo directamente, en mis informes a la Conf., lo había puesto al desnudo en su actuación como miembro del C.N., pero lo que yo creo decidió de plano el asunto fué el silencio de Rafael, cosa que me parece inexplicable después de tanto como habíamos hablado y convenido en la necesidad de trasladar el C.N., a Veracruz y por último su actitud en la elección de delegado al V. Congreso. Solo me explico esto por la influencia de María Luisa<sup>1338</sup> sobre él pues pocos días antes de la Conf., me expresó la idea de quedarse en México, yo le hice ver la necesidad de que fuéramos a Veracruz aunque fuera él, solo por un poco de tiempo mientras organizábamos el trabajo de allí, me contestó de una manera como si no estuviera muy seguro de hacerlo, es decir de ir a Veracruz, casi mejor con la intención de quedarse en México, a lo que yo le contesté que lo pensara bien y me dijera antes de la Conf., no me dijo nada por lo que yo a pesar de lo que me había dicho seguí creyendo que si iría a Veracruz y no se quedaría en México. Pero según te llevo dicho comencé a extrañarme de él cuando en el asunto del traslado del C.N., a Veracruz se puso del lado de Wolfe, quien para mejor influenciar a la asamblea dijo que el delegado norteamericano que vino nuestra Conf., Lovestone<sup>1339</sup> le había dicho que ellos apoyarían nuestra petición del Bureau Pan-Americano si este se establecía en México, pero no en otra parte de la República pues según su tesis el Bureau forzosamente debía estar donde estuviera el C.N., del P. En suma, y con referencia especialmente a Wolfe que ingresó solamente en Noviembre del año pasado al P., debo decirte francamente que no tengo a mal su ambición de ir a Rusia, al contrario, la alabo, creo que será un magnífico elemento para las cuestiones Pan-Americanas, pues aunque su conocimiento del asunto se basa solamente en estadísticas y datos adquiridos en México, erróneos sin duda algunos de ellos, y no habiendo vivido ni estado en contacto con ninguno de nuestros pueblos latino-americanos, y conociendo realmente bien poco de México, pues la mayor parte del tiempo que lleva aquí, poco más de un año no ha vivido en ninguna otra parte fuera de la capital ni estado en contacto siquiera con nuestras masas de la ciudad, a no ser que se considere por tal el contacto con el Sindicato de periodistas; creo, te digo, que puede ayudar un poco en la cuestión pan-americana pues se ha dedicado un poco a ello como te llevo dicho. Empero, no creo que pudiera ser el delegado y reconozco en él mayor capacidad que en ninguno otro de nuestros buenos elementos para representar al P., en el V. Congreso<sup>1340</sup> como delegado de nuestro P., y hablan con la

---

<sup>1338</sup> No identificada.

<sup>1339</sup> Véase la nota 53.

<sup>1340</sup> V Congreso de la Komintern.